
香港有甚麼聞名？美食？購物？錯了，香

港現時最出名在於貴絕全球的物業價格和租

金。有指外資因為寫字樓太貴租撤資、遊客

因為酒店房太貴而卻步、物價因高昂舖租被

推高，⋯⋯樓價高企不僅影響到香港人，也

影響到香港的競爭力。

第一太平戴維斯早前發表《全球十大城市住宅房地

產市場報告》，以適合企業高層居住的房屋作比較，本

港住宅價格水平在全球10個主要城市排第一。高緯環

球本月發表的《2012至2013年全球商廈前景報告》同

樣顯示，本港甲廈全年平均呎租居首位，每年呎租

183.25美元，高於英國倫敦及日本東京的165.8及130.94

美元；多個亞太區城市如新加坡、上海等僅80元水平

左右，較本港低56%以上。

有關報告並提到，有意借香港開公司或以港作「踏

腳石」入內地的國際企業，面對住宿與寫字樓的超高

成本，來港意慾肯定大減，甚至會選擇撤離本港而另

作他選。

甲廈全年平均呎租全球居首
事實上，相比其他國際金融中心，香港的商業核心

區(CBD)面積最小，只有750公頃(不包括九龍東的495公

頃)，遠少於較倫敦CBD的約3,300公頃及紐約CBD約

6,000公頃。CBD土地面積小及對甲廈需求增加，成為

推高甲廈租金的「推手」。

港府多年前已留意到問題，並計劃將九龍東包括舊

機場一帶發展成新商業區，可惜蹉跎十多年未成事。

今年九龍東終於正式定位「新中環」，發展第二個

CBD，但成果仍待觀察。近年致力發展九龍東的億京集

團項目策劃經理黎裕宗就語帶保留，認為現階段最重

要改善九龍東道路網和基建等，這樣才會令該區吸引

力增加，「最怕政府空談發展，那再等4、5年仍是空

等」。

除商廈外，酒店房間亦有供應不足問題。在個人遊

帶動下，本港旅遊業蓬勃發展，今年訪港人數年已近

4,100萬人次，較去年的3,600萬多。從數字看好像朝氣

勃勃，但其實暗湧處處。最近旅遊業議會主席胡兆英

表示，聖誕節及新春期間，市區三星級酒店每晚房價

由去年同期約1,000元倍升至約2,000元，偏遠地區的三

星級酒店亦漲價約3成，整體酒店房價較去年同期升約

8成。

胡兆英不諱言，深圳五星酒店每晚才1,000多元，遊

客在香港遊玩後再上深圳住宿「抵過住㝋香港」。

酒店嚴重不足旅遊業受損
留港時間減少，變相減少遊客在港消費。可見政府

必須從規劃上大幅增加酒店供應，否則可能錯失旅遊

業進一步發展的大好機會。

香港物價越來越高，舖租急升也是重要原因。高緯

環球早前對全球63地區、278個頂級購物區進行年度調

查，銅鑼灣一線店舖連續兩年成為全球次高零售租金

地段，平均呎租約1,260港元，按年升16.7%。銅鑼灣、

中環及尖沙咀也同時囊括亞太區頂級購物街道租金首3

位，過去一年呎租升幅介乎8.2%至48.8%不等。

近年舖租上升已輻射到其他二㡊店舖，長此下去對

經濟的衝擊令人擔憂。舖租的「非理性」上升將會令

通脹問題更加惡化，高物價不但令本港居民飽受通脹

之苦，也會影響遊客消費意慾，長此以往將影響本港

的「購物天堂」美譽。

樓價問題可謂「牽一髮而動全身」，上述種種可見，

樓價過高將削弱本港競爭力。深層次一點，外資不來

港和遊客減少，香港人的就業機會也就減少，其影響

就會發展到失業率上升、人才流失、經濟發展放緩等

問題了。

歸根究底，上述「全球第一」、「亞洲第一」，都源

於過去8年來政府欠缺有效和長遠的土地供應政策。

2003年面對樓價大跌，政府取消定期賣地，甚至連土

地供應亦全面停頓；其後經濟快速復甦，土地供應急

降的問題又未能及時解決，拖延至去年才重新主動賣

地及覓地發展。雖說為時已晚，亦希望亡羊補牢。

然而，政府始終沒有10年土地規劃計劃的承諾，令

人懷疑政府解決土地供應問題的決心。如何做好土地

和樓市規劃令樓價處於合理水平，關係到維持香港繁

榮的問題，也㠥實考驗政府的治港智慧。
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SOHO中國欠薪 誰是誰非㞫大目標入㞫指成份股
香港文匯報訊（記者 趙建強）㞫大(3333)今年銷售再創

新高，公司早前曾透露，明年銷售不會低於今年，公司管
理層昨與傳媒午宴，透露另一個長遠目標，就是躋身㞫指
成份股。另外，今年銷售創新高，公司部分員工的工資
「翻一番」，平均幅度達10%以上，員工可過肥年。

目前㞫指成份股有48家，其中內房股僅華潤置地(1109)
及中國海外(0688)兩家，副總裁賴立新承認，公司要進入
相當困難，所以沒有時間表等的「硬指標」。但透露，主
席許家印在其他方面要求均非常高，他任職銷售部時，
無論假期、甚至凌晨兩時，都有機會接到「許總」的電
話，要即時背出當時在售樓盤剩餘單位的座數、樓層、
類型、甚至價格，否則老闆會「罵人」，壓力相當大。
他又指「許總」是一個標準的工作狂，經常在公司工作

至凌晨，甚至通宵。但這位副總裁笑說，「許總」明年決
定放假20天，一眾管理層總算可以真正放假，不用擔心深
夜「接電話」。

工資「翻一番」員工過肥年
不過，壓力大，回報亦高，賴立新稱今年部分銷售業績

好的部門，一些員工加薪幅度可以達到「翻一番」的程
度，平均加薪幅度亦達10%，福利之高羨煞同行，難怪賴
立新笑說，公司高管極少出現被其他公司挖角的情況。他
又透露，公司全部地區主管以上管理層薪酬調整，均由許
家印親自批核。
㞫大席上又向記者贈送內地記者撰寫的許家印傳，公司

透露至今已售出5萬本，加上公司3萬名員工亦每人獲贈一
本，總發行量達8萬本，相當利害。但㞫大多次強調，該
書為作者獨立寫作，絕非公司贊助云云。

■陳大寧表示，為滿足配售需要，是次出售舊股是
「忍痛割愛」。 香港文匯報記者張偉民 攝

名軒擬配售壓軸上創業板
香港文匯報訊（記者 劉璇）原定於12月23日掛牌的必瘦站（1830）臨門脫腳，由於市場

環境變化以及近期市場意外地出現劇烈波動，該公司決定全球發售計劃不予進行。新股寒流

又至，但仍有新股力爭成為2012年頭炮，據市場消息透露，中高端汽車零部件供應商華眾

控股將於本月23日舉行投資者推介會，並擬於本月底招股，或有機會成為2012年

首隻掛牌新股，集資初步預計為數億元，保薦人為國泰君安。

中移動上月上客量微增
香港文匯報訊（記者 卓建安）中移動（0941）

和中電信（0728）昨日公佈11月份上客數字，中
移動上客表現平平，而中電信移動電話上客量則
維持較快的水平。據公佈，11月份中移動淨增移
動電話用戶543萬戶至6.44319億戶，其淨增量較
10月份的537.2萬戶微增；其中淨增3G客戶267.9
萬，其淨增量也較10月份的216.7萬戶略增。

中電信移動電話上客量持穩
中電信也公佈，11月份淨增移動電話用戶310

萬戶至1.2339億戶，其淨增量較10月份的334萬戶
略少，但仍是今年較高的水平；其中淨增3G用
戶216萬戶至3,335萬戶，其淨增量較10月份的276
萬戶減少，但仍是今年前11個月的第三多。
11月份中電信固網業務方面，本地電話淨減少

44萬戶至1.6996億戶，其流失量較10月份的56萬
戶減少；固網寬帶用戶淨增97萬戶至7,573萬
戶，其淨增量較10月份的107萬戶略少。

香港文匯報訊（記者 余美玉）面對
償付能力充足率壓力日益增加，內地
保險公司紛紛透過不同渠道抽水融
資，繼財險（2328）供股後，平保
（2318）亦終宣布，擬發行總額不超
過260億元（人民幣，下同）的可轉
換公司A股股份的債券。該公司預
料，假設是次擬發行的可轉債全部轉
股，其償付能力充足率可由十月底的
170.7%升至194.9%。
平保公告，是次發行債券總額不超

過260億元，具體數額需提請股東大
會授權董事會確定，可轉債期限為發
行之日起六年，其票面利率不超過
3%，所募集資金在扣除發行費用後，
將用於補充公司營運資金，以支援各
項業務發展，以及保監會批准的其它
用途。

轉債產品對市場衝擊小
該公司指，對於是次規劃的融資規

模和方式的選擇，已兼顧市場環境、
股東利益及公司發展需求、監管審批
周期等多方因素，並據市場研究分
析，轉債產品具有在動盪市場環境中
攻守兼備、對資本市場衝擊小、對既
有股東攤薄效應低等特性，是目前市
場環境下為投資者廣泛認同的融資方
式。同時，該公司又指目前國內轉債

市場資金比較充裕，投資者認購情緒較高，這使
得轉債市場對融資體現出較強的承接能力。

償付能力可升至194.9%
伴隨業務的規模增長，平保指維持償付能力充

足率的壓力相應增加，截至今年十月底，集團的
償付能力充足率為170.7%，子公司平安人壽及平
安財險的償付能力充足率分別為153.2%及
171.0%。以十月底的資料靜態測算，假設是次擬
發行的260億元可轉債全部轉股，平保的償付能
力充足率可提升至194.9%，資本達到2,089億
元。
平保昨收報52.9元，跌1.029%。
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內地餐飲業連鎖店名軒(8246)昨日召開記者會，該股
將以配售形式於本月30日在創業板掛牌。名軒是次擬
配售9,800萬股，配售價介乎0.55-0.85元，集資額介乎
5,390萬元至8,330萬元，保薦人為華富嘉洛。

必瘦站臨門脫腳暫取消掛牌
每餐人均消費900元人民幣的名軒，不僅顧客消費能

力強，據市場消息，其國際配售已獲超額認購，據
悉，建行（0939）、海王集團（0070）主席連棹鋒、立
法會議員詹培忠、景鴻移民顧問公司董事長關景鴻、
新華集團兼中華總商會會長蔡冠深等均有入飛。
同時，據其配售文件顯示，該公司獨立非執董包括

前海協會會長汪道涵次子汪致重，和前㞫基陽光資產
管理公司主席謝偉銓。
名軒是次配售9,800萬股，當中2,800股為舊股。主席

陳大寧稱，為滿足配售需要，是次出售舊股是「忍痛
割愛」，未來並無計劃再出售自持股份，他強調售舊股

不是為了套現。陳大寧續稱，由於去年世博會令基數
升高，加之今年通脹高企，去年下半年開始出現食
材、人工和租金成本上升，令餐飲業利潤普遍下降，
未來公司通過加價等措施解決問題，冀毛利率保持於
55%至60%。
公司又計劃用公司內部資源於明年年初在寧波開設

一間建築面積1,400平方米，可容納200人的新餐廳，以
及是次集資中約四成用於明年下半年於上海開設一家
餐廳。未來開店計劃「看緣分」，但主要目標為內地一
線或有強勁消費力的城市。

天瑞水泥華油能源下限定價
另外，市傳天瑞水泥(1252)及華油能源(1251)均以招股

價下限，2.41元及1.23元定價，北京京能(0579)據傳以中
間價1.67元定價，並於周四掛牌。集資縮半的國電科環
（1296）以下限2.16元定價，該股掛牌日期由本月21
日，預期延至30日。

香港文匯報訊（記者 趙建強）港府有意立法規管
一手樓銷售，其中嚴厲打擊提供「誤導性資料」及
「失實陳述」的「不良銷售」情況。但有業內人士
認為，有關罪行定義並不清晰，容易造成誤判，甚
至出現低級職員成為代罪羔羊的情況。香港爭議剛
剛開始，SOHO中國(0410)近日爆出的欠薪事件足以
成為借鑑。

虛購銷售圖獲優惠
SOHO中國上海分公司前銷售部總監胡大維日前

向公司開砲，指公司拖欠員工數百萬薪酬，但
SOHO則指，胡大維銷售時欺騙公司、欺騙客戶，
稱已辭退胡大維，並停止支付胡大維團隊的佣金。

還原故事，原來是今年8月中山廣場開盤時，胡
大維協助一名客戶購入三個單位，並為其「虛購」
多一個單位以達到5,000萬元的標準，以獲取一些優
惠。問題是，胡大維稱此行為已獲得公司高層的口
頭授權，但SOHO則指此是個別員工的欺騙行為。
此事件可見，一些失實、或有誤導性質的買賣，

可以是公司的「政策」，如胡大維批評「上海公司
負責人一手遮天，純粹一個土皇帝。」但亦有可能
是個別員工的違規行為，拖累整間公司聲譽，如
SOHO中國官方微博回應指，「欺騙客戶、欺騙公
司的行為一定要受到法律的制裁。」而正在放假的
主席潘石屹亦發微博回應「誠實是人類一切美德的
基礎」。誰是誰非，且由時間來證明。

華晨有信心寶馬能達標
香港文匯報訊 華晨中國(1114)董事長吳小安表示，

內地的限購令未對寶馬銷售造成影響，今年首11個
月，集團於內地售出9.9萬輛寶馬，有信心能達到全
年10.8萬輛、按年上升53%的目標。不過，麵包車則
受限購令影響，今年首11個月於內地的麵包車銷量
僅7萬台，相信未能達到全年10萬台的銷售目標。
他指出，公司會繼續與寶車汽車公司共同開發，

當明年及後年有新產品推出時，麵包車銷售增長料

回升，他又預期內地對汽車的調控措施會有所放
鬆，因內地經濟增長要靠汽車行業刺激內需，相信
限購令不會再擴展至其他城市。他相信明年內地豪
華汽車市場銷售增長會達15%-20%。
高級副總裁吳麗儀表示，集團已開始發展出口業

務，本月開始將5系寶馬加強版少量出口。集團會
繼續提升有關寶馬的產能，會由現時10萬台增至
2013年底的36萬台。

香港文匯報記者 顏倫樂
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樓價高企 削弱本港競爭力


